

Isère

Pourquoi les Français se souviennent de Jeanne d'Arc mais pas du chevalier Bayard

Il y a 500 ans, le 30 avril 1524, mourait le chevalier Bayard. Pourquoi Pierre Terrail, de son vrai nom, noble de l'Isère, devenu un as de la joute à l'exceptionnelle bravoure, notre héros sans peur et sans reproche, est-il tombé dans l'oubli ?

Emmanuelle Dufféal - 28 avr. 2024 à 14:20 | mis à jour le 29 avr. 2024 à 14:24 - Temps de lecture : 5 min



La statue du chevalier Bayard place Saint-André à Grenoble. Photo Le DL/Stéphane Pillaud

On dit de l'oubli qu'il est un adversaire implacable de nos destinées. Ce n'est pourtant pas le pire des ennemis que le chevalier Bayard aura affronté dans sa vie, lui, le héros national auréolé de faits d'armes souvent enjolivés par la légende. Mais c'est cet oubli que le cinquième centenaire de sa mort s'apprête à combattre en exhumant la mémoire de celui dont les manuels scolaires ne racontent plus les exploits. Et cette bataille sera livrée ce 30 avril à Pontcharra, cité du Dauphiné, qui a vu naître la légende et où il aurait dû être enterré...

Car pire que l'oubli, il y a « l'histoire tragi-rocambolique des ossements du chevalier sans peur, sans reproche et... sans sépulture. Bayard a en effet disparu corps et biens puisque personne, avec une absolue certitude, ne peut dire où se trouve sa dépouille » écrit Yves de Chazournes, l'ancien journaliste et auteur de *Bayard, le chevalier oublié* (Fayard). « Il est un fait irréfutable, en revanche, le tombeau, situé dans la chapelle de la collégiale Saint-André, à Grenoble, est une supercherie ».

Quoi ! Il ne renfermerait pas les restes de Bayard ! « Ce sont les ossements d'une femme inconnue », rectifie l'auteur. Son crâne se trouverait au fond d'une caisse dans les archives départementales de l'Isère. Drôle d'infortune qui, à coup sûr ferait sourire Bayard, lui l'incarnation des valeurs de la chevalerie et celles plus actuelles prônées par #MeeToo. Eh oui, n'en déplaise à certains, Pierre Terrail n'était pas qu'un preux soldat au service de la royauté et de Dieu. Il était respectueux des femmes. Et au XVI^e siècle, c'était plutôt rare.

« Soyez doux et courtois en ôtant de vous tout orgueil. Fuyez l'envie, car c'est un vilain vice. Soyez loyal dans vos actes et vos propos » lui avait dicté sa mère. Un sage conseil suivi à la lettre par Bayard, relate, en 1527, son plus loyal biographe et serviteur, Jacques de Maille dans *La très joyeuse, plaisante et récréative histoire du gentil seigneur Bayart*. Après, « nul écrit féminin ne confirme ces faits » nuance Philippe Langénieux Villard, le président de l'association des Amis de Bayard, dans son ouvrage *Bayard, une renaissance*. « Mais n'est-ce pas le propre des héros ? À savoir d'exister pour donner un sens et des certitudes à une époque plongée dans la confusion et le doute », livre Stéphane Gal, enseignant-chercheur en histoire moderne à l'université Grenoble Alpes.

Et dire qu'on ne retient du chevalier que sa mort l'épée à la main. Quand ? Ah ça, seuls ses plus grands fans se souviennent de ce funeste 30 avril 1524 où une arquebuse, et non le fer, brisait la légende en pleine bataille de Sesia face à l'empereur Charles Quint. Par contre, si on dit Marignan, 1515, là, ça parle à plus de monde. Mais de là à se souvenir que François 1^{er}, victorieux des Suisses, fut adoubé sur le champ de bataille par le plus brave de ses capitaines, le chevalier Bayard... C'est loin d'être certain.

Vers une renaissance ?

« Faut-il réécrire l'Histoire pour rendre à nouveau le Moyen Âge plus attirant ? »,

suggère Philippe Langénieux Villard. N'allons pas jusque-là. Quoique revoir ses classiques permettrait de retenir que ce brave chevalier fut cet illustre lieutenant général du Dauphiné, humaniste et avant-gardiste, à qui l'on doit les premiers endiguements du Drac pour lutter contre les inondations ou encore le confinement des pestiférés à l'hôpital. Oui, parce qu'à l'époque, on préférerait les brûler vifs dans leurs maisons.

Quel affront donc que cet oubli collectif pour « ce chevalier intrépide et désintéressé » qui s'est battu durant 30 ans lors des guerres d'Italie (elles aussi passées à la trappe) sous les ordres de trois rois, Charles VIII, Louis XII et François 1^{er}. À quoi bon une telle renommée si 500 ans plus tard on vous a oublié ? Camille Monnet, érudit grenoblois, auteur de *La petite histoire véridique des faits et gestes du capitaine Bayard*, écrivait : « Je sais bien que seule la légende survit dans le cœur des peuples, mais la gloire de Bayard n'a rien à craindre de la vérité historique ».

Il reste bien des statues dans le pays. Des rues portent encore son nom.

« Longtemps Bayard était partout, se souvient Yves de Chazournes. On avait des buvards, des porte-plume, des chocolats à son nom ». Il y a même eu un billet de 20 francs à son effigie et une automobile. Les Amis de Bayard veulent croire à une renaissance de leur héros lors de ces 500 ans de sa mort. Philippe Langénieux cite en exemple ce 4 août 1914. L'Allemagne vient de déclarer la guerre à la France. Et là, « le chef du gouvernement René Viviani monte à la tribune de l'Assemblée et mentionne Bayard. Il lance aux députés : nous sommes sans reproches, et nous serons sans peur ».

Beltrame, chevalier des temps modernes

Malheureusement pour le chevalier, il est des héros qui traversent mieux le temps que d'autres. Prenons Jeanne d'Arc. Elle, est restée dans le cœur des Français. Aïe ! Là, on touche un point sensible. « Pas question de politiser Bayard », s'élève Philippe Langénieux Villard. Lui et bien d'autres préfèrent jeter la faute de cet effacement sur le dos de la Révolution française. Ce serait elle la faucheuse. Bayard symbolisait trop « la conquête, la fidélité, la foi, le dévouement, la bravoure, le dépassement de soi... et pas assez la résistance », avoue Yves de Chazournes.

Et si le crime venait de l'ordonnance de 1956 du ministère de l'Éducation ? « En pleine décolonisation, on a demandé aux enseignants de ne plus insister sur les guerres et de se concentrer plutôt sur les évolutions sociétales et économiques » explique le président des Amis de Bayard. Et puis « n'y a-t-il pas pour toutes ces grandes figures du passé une sorte de mépris de la part des jeunes, voire des politiques, et, disons-le, une forme de honte à glorifier des gens dont on préférerait effacer la trace ? », s'interroge Yves de Chazournes.

Une lueur d'espoir pour ses défenseurs est toutefois apparue dans la mort héroïque du lieutenant-colonel Beltrame. « Voilà un chevalier des temps modernes », note Philippe Langénieux Villard. Ce n'est pas le président Macron qui viendra le contredire. Dans son éloge, il louait les valeurs chères à Bayard. Et « cet engagement de servir et de protéger pouvant aller jusqu'au sacrifice suprême ». Car le colonel Beltrame a, comme Bayard en son temps, « accepté de mourir pour que vivent des innocents, parce qu'il se serait éternellement reproché de ne pas l'avoir fait ».

Culture - Loisirs

Patrimoine culturel

À LIRE AUSSI

Neuveville SIM Alfa Romeo Torino

A lire également

Dès 329 €/mois 3 sièges arrière

Nouveau SUV Alfa Romeo Tonale

Alfa Romeo Tonale | Sponsorisé

En savoir plus

Des SUV Citroën. 3 sièges arrière indépendants de même largeur.

Citroën

Découvrez

Bourg-Saint-Maurice. Adèle

Les voitures autos invendues sont en vente à Seyssinet-pariset : Jetez un coup d'oeil !

Voitures SUV Invendues | Liens de recherche | Sponsorisé

Cliquez ici

Hautes-Alpes. Une randonneuse polytraumatisée après une chute

Internet sans ligne fixe : Tarifs Incroyables pour 2024!

Fournisseurs Internet | Liens de recherche | Sponsorisé

Recherchez

Liens sponsorisés par Taboola

Offre Forfait B&You + la fibre à partir de 36€98/mois

Bouygues Telecom | Sponsorisé

Le revêtement vinyle pour votre garage ne coûte presque rien (voir ici)

Revêtement de sol de garage | Sponsorisé

Recherchez

Seyssinet-pariset : découvrez les voitures SUV invendues en liquidation dans votre région

SUV | Liens de recherche | Sponsorisé

Voir les offres

Centrale électrique de balcon : une solution astucieuse pour votre appartement ? Il suffit de regarder!

Centrale électrique portable | Liens de recherche | Sponsorisé

Cliquez ici

Bourg-Saint-Maurice. Adèle

Le Dauphiné Libéré

Hautes-Alpes. Une randonneuse polytraumatisée après une chute

Le Dauphiné Libéré

Nos dernières vidéos